
 
1 

 

 

关于中国城市百人论坛筹备工作汇报 

  

一、 关于论坛筹备过程 

论坛的创意。“中国城市百人论坛”这个创意，是中国科学院牛文元教授 2013

年 5月 19日、12月 29日应邀出席社科院城市与竞争力研究中心会议时提出的：

鉴于当前形势，很有必要成立一个城市多学科学者、决策者思想交流的论坛。他

认为社科院的团队应该多做些服务工作，建议首先向王伟光院长汇报，请院长支

持和领导这个论坛。 

报告及准备。在向社科院王伟光院长汇报并得到王院长的大力支持后，论坛

先后邀请到了徐匡迪主席、吴良镛先生、陈宗兴副主席、汪光焘先生共同作为发

起人。3月 4日王伟光院长拜会徐匡迪主席，讨论和确定了一些重要的问题。同

时，我们起草了章程初稿，整理近百人的成员候选人名单，及其相关资料。 

发起人会议。7月 2日在中国社科院举行了论坛发起人会议，六位发起人吴

良镛先生、徐匡迪主席、陈宗兴副主席、王伟光院长、汪光焘先生和牛文元教授

全部出席会议。会议对章程草案、机构、成员候选人名单、成立大会的时间、主

题等进行讨论和决定。 

成员邀约。从 7月中旬开始，秘书组开始邀约成员（60 余位）。谢谢在座诸

位的重视和支持，在极短的时间内，这项工作进展十分顺利。同意的 90%，有个

别不太了解，有个别主动性不够高，我们没有勉强。 

2014年第 5期（总第 5期，9月 15日） 

 

微 讯 
Micro Express 



 
2 

 

成立大会。8月 31日，今天到会 47名(4/5)，超过成员的 2/3多数。 

二、关于章程草案及工作机构的说明 

关于论坛章程草案的考虑与起草，有以下几个原则性问题向大家汇报，请大

家审议： 

功能定位是论坛的首要问题。一般的论坛主要是思想交流，这个论坛希望成

为：高端化、松散性、开放性、学术性的新型智库。在建设新型智库背景下，怎

样大胆创新，探索新型功能请诸位建言。 

成员构成是论坛的核心问题。发起人希望论坛应该是：高端化、国际化、多

元化、可持续。第一，为了确保质量，章程提出缺额制度：第一批 60 人，以后

逐步增加，也希望将吸收新成员的责任交给成员自身。第二，为了确保多样性，

章程提出吸收多个学科人士。目前，吸收近 10 个学科。但首批成员中，学科、

单位、地区间的结构不太平衡，尤其实业界的人士没有被邀请。第三，为了保持

可持续性，章程提出成员应形成橄榄形的年龄结构。但首批成员中年轻的还不太

多。第四，由于时间仓促，首次没有邀约港澳台华侨华裔学者以及外籍学者。第

五，成员应该有进入退出制度。 

工作任务是论坛的基本问题。章程初步提出了几个方面。现在可以确定的是

每年一次的年会，时间以发起人会议提出的每年 8月底比较好。有关论坛的其他

活动形式，运行机制和成果形式讨论待定。 

资金筹措是论坛的关键问题。第一，坚持简朴办事原则，第二，采取一次性

合作的方式，争取社会赞助，第三，希望未来成立一个基金，有一个稳定的来源，

接受规范的管理。希望在座的各位成员给予支持。本次会议：本次会议是优博集

团给予的慷慨支持，中国社科院办公厅也给予全力支持。 

论坛机构是论坛的重要问题。根据 7月 2日发起人会议上有关“百人论坛”

组织机构的讨论意见，以及目前社团管理之规定，并考虑提高论坛层次，调动各

方力量，顺畅推进论坛各项工作。秘书处在征询发起人的意见后，提出了“关于

论坛机构设置及负责人的建议”。召集人委员会是决策机构；秘书组是服务机构。

秘书组将切实遵守章程及有关制度，在做好我们自己本职研究工作的的同时，不

遗余力为论坛和每位成员做好服务，也请各位给予支持，打扰各位还请见谅。 

LOGO标识是论坛的形象问题。第一，左半圆是 C,右半圆是 U，合在一起是 F，
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表示 CUF。第二，左半圆是天，右半圆是地，合在一起是人，表示天地人合一。

第三，左半圆是个零，右半圆是个零，中英文的中国城市百人论坛是个横的 1，

合在一起是 100。第四，左半圆是个城市，右半圆是个城市，合在一起是两个开

放而联系的城市。第五，这两个半圆由许多的点组成，每个点都是代表一个论坛

成员，表示众志成城。 

三、关于未来一年工作 

总体认为：问题导向，扬长避短，量力而行，尽力而为。选择不多的重要选

题，进行研究和讨论，形成真正高端的成果，通过捷径直达决策部门，发挥作用。 

（内容来源：中国城市百人论坛秘书组） 

 


